

OLIVER RODRÍGUEZ

Ante diversos llamados de legisladores y autoridades en medio de ola de asesinatos en la RM: Tras nuevos crímenes, Gobierno dice que “no está en la planificación” el apoyo de FF.AA. para Fiestas Patrias

Los cada vez más frecuentes asesinatos con uso de armas de fuego en la vía pública y, en muchos casos, con signos claros de enfrentamientos enmarcados en un contexto de crimen organizado, son algunos de los elementos que dan cuenta de la crisis de seguridad que vive el país, y que, en lo que va de agosto, ha dejado al menos 31 víctimas fatales, entre crímenes cometidos en flagrancia y hallazgos de cadáveres con evidente participación de terceras personas (ver infografía).

Uno de los últimos hechos se vivió alrededor de las 13:30 hrs. de ayer en Conchalí, cuando, según la PDI, un número indeterminado de personas efectuó “múltiples disparos hacia el interior de un domicilio, falleciendo al interior un ciudadano”, que sería peruano.

En la madrugada de ayer, en tanto, en las afueras del Teatro Caupolicán, murió producto de una herida a bala el sargento segundo de la institución Rodrigo Puga Herrera (38 años). De acuerdo a los antecedentes que se conocieron con el correr de las horas, el funcionario, quien vestía de civil, habría estado prestando servicios de seguridad privada en el centro de eventos, junto a otro carabiniero de civil.

Según lo señalado anoche por la ministra Carolina Tohá, los funcionarios fueron a controlar a un grupo de personas que al parecer estaba robando celulares. En ese momento uno de los funcionarios habría hecho uso del arma, y al tropezar, una de las balas habría impactado al sargento Puga.

Cuestionamientos

Con todo, la seguidilla de muertes ha intensificado los cuestionamientos al manejo del Gobierno en materia de seguridad, sobre todo por los índices que muestra la Región Metropolitana, y que han puesto en entredicho las medidas impulsadas para contener el avance de la criminalidad, como por ejemplo el Plan Calles Sin Violencia.

Los distintos hechos de violencia también han dado lugar a solicitudes de legisladores y de otras autoridades para que se utilice a las FF.AA. en la lucha contra la delincuencia, algo que en el pasado incluso ha sido parte de peticiones oficialistas, como la que realizó este año el alcalde de Maipú, Tomás Vodanovic (Frente Amplio).

Durante la semana pasada, a la luz de las cifras de homicidios que se han registrado, los

El delegado presidencial metropolitano, Gonzalo Durán, afirmó que la participación del Ejército, por ejemplo, requeriría una ley de infraestructura crítica o un estado de excepción.



Ayer un hombre fue acribillado en su domicilio, en Conchalí.

diputados de oposición Jorge Durán (RN) y Roberto Arroyo (PSC), por medio de un oficio dirigido a la ministra Tohá, solicitaron el despliegue militar en zonas “críticas” durante las próximas Fiestas Patrias, que contempla tres feriados, considerando que en los últimos fines de semana largos se han registrado alzas en los crímenes y otros hechos de violencia en la capital. “Estamos ante un escenario que no podemos seguir permitiendo. El 18 de septiembre, uno de los días más importantes para los chilenos, no puede convertirse en un nuevo foco de violencia y muerte. El Gobierno tiene que actuar ahora y asegurarse de que cada región del país esté debidamente resguardada”, dijo Durán.

Ayer, en tanto, el gobernador de Santiago, Claudio Orrego, señaló a Meganoticias que “no podemos normalizar tanto muerte en la calle con tanta bala. Nos parece bastante inexplicable que le pidamos ayuda a todo el mundo, a la comunidad que se organice, a los inspectores municipales, pero a las Fuerzas Armadas, que tienen equipamiento, tecnología e inteligencia no les pidamos ayuda”.

Desde el Gobierno, el delegado

presidencial de la Región Metropolitana, Gonzalo Durán, abordó la solicitud de los congresistas, que se cruza a la realizada por Orrego, descartando que, hasta ahora, esté en los planes de La Moneda la utilización de miembros de las Fuerzas Armadas. Tohá se expresó anoche en la misma dirección.

Herramienta “no adecuada en estos momentos”

Al respecto, durante su participación en el programa Estado Nacional, de TVN, Durán sostuvo que “no está en la planificación del mes de septiembre esa función. Primero, porque supondría que contaríamos con una ley de infraestructura crítica o un estado de excepción; y como ya he señalado, aún cuando es una facultad constitucional que nunca se descarta *a priori* como parte de las herramientas del Estado, no parece ser la adecuada en estos momentos”.

El delegado también abordó las críticas en torno a una de las principales medidas impulsadas por el Ejecutivo. “Si uno comparara las comunas donde se aplicó el Plan Calles sin Violencia respecto de las mismas comunas al año anterior, hubo un mejoramiento importante. Sin embargo, para ser justo, este mejoramiento es

Al menos 31 homicidios consumados y cadáveres encontrados en la RM durante agosto

Con 7

La Pintana

- 16 de agosto. Hombre muere en balacera.
- 17 de agosto. Cadáver de adolescente baleado, al interior de un tambor.
- 18 de agosto. Hombre recibe al menos 20 disparos en emboscada.
- 18 de agosto. Hombre baleado por desconocidos.
- 23 de agosto. Hombre baleado en la vía pública.
- 24 de agosto. Hombre baleado en la vía pública.
- 24 de agosto. Hombre recibe un disparo en el tórax.

Con 3

Santiago

- 5 de agosto. Hombre en situación de calle es quemado vivo.
 - 8 de agosto. Hombre asesinado con arma blanca fuera de estación ULA.
 - 25 de agosto. Carabiniero de franco muere baleado fuera del Teatro Caupolicán.
- Puente Alto**
- 6 de agosto. Hombre baleado en el tórax.
 - 23 de agosto. Al menos dos fallecidos en balacera entre bandas.

Con 2

Recoleta

- 10 de agosto. Hombre dominicano asesinado a tiros en cercanía de la Vega.
- 17 de agosto. Vendedor ambulante asesinado a tiros a plena luz del día.

Con 1

Conchalí

- 2 de agosto. **Lo Prado**. Hombre fallece producto de puñalada.
- 3 de agosto. **Pedro Aguirre Cerda**. Hombre de 23 años baleado en la vía pública.
- 10 de agosto. **Estación Central**. Hombre apuñalado en sector de “pequeña Caracas”.
- 12 de agosto. **San Ramón**. Hombre baleado en celebración de cumpleaños infantil.
- 18 de agosto. **Pudahuel**. Hombre muere apuñalado durante asalto.
- 18 de agosto. **Independencia**. Hombre asesinado al interior de un departamento.
- 19 de agosto. **Cerrillos**. Hombre baleado en contexto de fiesta.
- 20 de agosto. **Peñalolén**. Hombre muere en tiroteo en vía pública.
- 21 de agosto. **Lo Espejo**. Mujer recibe bala loca en “Barrio Chino”.
- 21 de agosto. **Melipilla**. Hombre baleado por desconocido.

- 21 de agosto. **Talagante**. Hombre apuñalado en el marco de asalto.
- 22 de agosto. **María Pinto**. Hallazgo de cadáver maniatado y envuelto en sábana.
- 23 de agosto. **La Florida**. “Detención ciudadana” termina con un fallecido.
- 24 de agosto. **San Pedro**. Cadáver amarrado y envuelto en sábana.
- 24 de agosto. **Buín**. Adolescente baleado en la vía pública.
- 25 de agosto. **Conchalí**. Hombre acribillado en su domicilio.

Fuente Elaborado a partir de reportes policiales y del Ministerio Público.

EL MERCURIO

más significativo en el resto de las regiones, y en el caso de la Región Metropolitana, está estancado”, expuso Durán.

El caso de La Pintana

Durante este mes, la comuna que muestra las cifras más preocupantes es La Pintana, donde se han registrado al menos siete homicidios en ocho días. Los crí-

menes han producido impacto en la opinión pública, principalmente porque en varios de ellos se registra un alto uso de armas de fuego. Por ejemplo, uno de los fallecidos recibió más de 40 disparos. Además, entre los casos se incluye a menores de edad: el cadáver de un adolescente fue encontrado el sábado 17 al interior de un tambor, con una herida de bala en su cabeza.

Ante esto, la alcaldesa de la comuna, quien ya ha cuestionado el liderazgo del Presidente Gabriel Boric en materia de seguridad, realizó un llamado ante los últimos crímenes: “Le pido al Gobierno y al Estado en su conjunto que no nos dejen solos (...). Yo siento que esto no va a parar si el Estado de Chile no se refuerza mucho más de lo que tiene que ser. Creo que esto no es normal”.

